



**200 AÑOS DE INDEPENDENCIA.** La obra de Óscar Barbery Suárez se presenta en la Casa de la Cultura. Es uno de los eventos centrales de la conmemoración del bicentenario

**BICENTENARIO.** UN DÍA COMO HOY SE PROCLAMÓ LA LIBERACIÓN DE LA CORONA ESPAÑOLA

## Santa Cruz celebra su independencia con el reto de mirar al futuro sin miedo

**Agenda.** Es el primer departamento que declara feriado por la ocasión. Historiadores ven que el desafío es avanzar hacia el liderazgo político del país y hacia el federalismo. Hubo desfiles y hoy proseguirán más actos

El arquitecto e historiador Víctor Hugo Limpías reivindicó el valor de la independencia cruceña para el nacimiento y la construcción de un nuevo estado llama-

do Bolivia. Hay más de 700 actividades culturales programadas. La plaza y la Manzana Uno tendrán arte, música y actuaciones en homenaje a la fecha. **A2-5**

### Protesta por litio escala a la agenda multisectorial

El Gobierno no pudo socializar los contratos en Potosí; en La Paz hay una asamblea en huelga y el comité multisectorial incorporó a su agenda el tema del litio.

**POLÍTICA A6-7**



### ELIMINAN A BLOOMING DE LA COPA LIBERTADORES

El Nacional de Ecuador ganó el partido y después la tanda de penales. La academia tuvo un corto paso por la Copa Libertadores. **ED SPORTS A15**



### HOY CON TU PERIÓDICO

**San Valentín**  
Hay historias de amor en el Día de los enamorados



# Tema del Día



ENRIQUE CANEDO

El monumento al coronel José Manuel Mercado, quien encabezó la toma de la plaza de Santa Cruz de la Sierra, se ubica en la av. Ana Barba

## REIVINDICAR LA LUCHA HISTÓRICA

# Santa Cruz celebra 200 años de libertad con proyecciones federalistas y democráticas

La región que tiene la mayor cantidad de habitantes en el país celebra su independencia de España. El alcalde pide consolidar las autonomías y pasar al federalismo y el Comité pro Santa Cruz ve que se debe encarar luchas inmediatas.

### Diego Seas Palachay

diego.seas@grupodeldeber.com

Con su identidad y sueños intactos, Santa Cruz celebra hoy el bicentenario de su declaración de independencia. Historiadores, escritores, autoridades del municipio cruceño y del Comité pro Santa Cruz compartieron sus perspectivas sobre la situación de la región en esta fecha clave, ahora oficialmente reconocida por el Gobierno. Señalaron los obstáculos impuestos por el Estado y delinearon las proyecciones futuras en temas como el federalismo, el desarrollo humano y social.

El historiador Bismark Cuéllar destacó, por ejemplo, que Santa Cruz llega a este bicentenario con una gran responsabilidad como

motor económico del país, pero también con preocupaciones por la falta de seguridad jurídica, la migración descontrolada y la escasez de servicios básicos como salud, educación y caminos.

Cuéllar observó que la migración de las provincias hacia la capital es un fenómeno creciente debido a la falta de descentralización educativa. “La solución sería la creación de universidades en San Ramón, San José de Chiquitos y Camiri para atender a la juventud”, sugirió. Además, enfatizó la necesidad de una educación más práctica y especializada, y la reincorporación de la materia de Cívica en los colegios. “La única forma de amarse es mirar hacia adentro, conocer su historia y recuperar su identidad”, remarcó.

Para el académico, Santa Cruz tiene el potencial de convertirse en eje político en los próximos años, bajo el argumento de que “el poder económico atrae el poder político”, como se refleja en la intensa actividad de precandidatos a la presidencia en suelo cruceño.

El investigador y escritor Carlos Cirbián manifestó su preocupación por la crisis de liderazgo en la región y la actitud del Estado, que, en lugar de fomentar el desarrollo cruceño, lo obstaculiza.

### Desarrollo cruceño

Es el tema pendiente que observan los escritores en esta fecha festiva

“Santa Cruz debe mantener una unidad férrea de sus líderes para reivindicar sus derechos y honrar el esfuerzo de sus antepasados. No podemos aceptar un sometimiento desde el Gobierno”, subrayó.

Cirbián destacó la importancia de la movilización ciudadana y cuestionó la falta de acción frente a los cabildos multitudinarios. “En ninguna parte del mundo se rifa un cabildo con un millón y medio de personas, ¿acaso no es un espaldarazo? La institucionalidad local tiene que cohesionarse y tomar conciencia del grave problema en el que nos encontramos. No se deben asustar con la vaina del sable”, enfatizó.

A su turno, el escritor Nino Gandarilla instó a los cruceños a reflexionar sobre los efectos de

la unión de las provincias al Alto Perú para la conformación de Bolivia. “Llegando a los 200 años de la creación de la República, cuál es la situación del departamento frente al Estado que se conformó. ¿Un Estado unitario, corrupto o, de repente, algo positivo como tener un país? Se debe reflexionar de manera seria”, enfatizó.

Según el escritor, es crucial que la institucionalidad cruceña exprese su posición antes del aniversario patrio y que la voz de la ciudadanía sea escuchada. En su análisis, considera que el departamento debe retomar la senda del federalismo para recuperar parte de la soberanía conquistada en el pasado. “Si bien avanzamos en la autonomía, temas como la tierra y los incendios siguen estando definidos por el centralismo”.

### La visión de las autoridades

El alcalde de Santa Cruz de la Sierra, Jhonny Fernández, señaló que el primer paso en estos 200 años de independencia es consolidar la autonomía para luego avanzar hacia el federalismo en el próximo siglo. “Me imagino una Santa Cruz metropolitana, con más industrias, producción y población”.

Fernández destacó la importancia de preparar a las nuevas generaciones en ciencia, tecnología y comercialización de productos para hacer de Santa Cruz una región más competitiva.

Por su parte, el presidente electo del Comité pro Santa Cruz, Stello Cochamanidis, fue categórico al afirmar que no hay mucho por celebrar. “Si bien la región se liberó de la corona española, hoy también debemos librar nuevas batallas para recuperar la democracia frente al MAS”, puntualizó.

Cochamanidis advirtió que pensar en un futuro a largo plazo es complicado debido a los desafíos políticos inmediatos. “Recuperar la libertad de los presos, de los exiliados políticos y restablecer el Estado de derecho deben ser tareas prioritarias. Necesitamos unidad para salir de la crisis política”.

### La visión de las autoridades

El bicentenario de la independencia de Santa Cruz llega en un contexto de reflexión y lucha por su autonomía y desarrollo. Mientras algunos ven en esta fecha una oportunidad para consolidar el federalismo, otros alertan sobre la necesidad de unidad y liderazgo para afrontar los desafíos que persisten en la región. La historia cruceña sigue escribiéndose, y su futuro dependerá de las decisiones que se tomen en este tiempo.

Un día como hoy, pero hace 200 años, José Manuel Mercado, conocido en su tiempo como el Colorado Mercado tomó militarmente el corazón de la ciudad, donde hoy está la Plaza 24 de Septiembre, donde declaró la independencia de Santa Cruz en un cabildo y se formó la primera junta gubernativa antes de la creación de Bolivia.

Mauricio Quiroz Terán

mauricio.quiroz@grupodeldeber.com

Entre el 12 y 15 de febrero de 1825 se produjeron los sucesos que marcaron la declaración de la independencia de Santa Cruz de la Corona Española. Fue el resultado de más 15 años de enfrentamientos entre patriotas y realistas, una guerra de guerrillas con un alto costo en vidas humanas, como el de la sangrienta Batalla de El Pari (1816), cuando más de 1.000 cruceños perecieron por la libertad. Allí murió Ignacio Warnes.

Pero, la noche del 14 de febrero de 1825, José Manuel Mercado, conocido como el Colorao Mercado ocupó Santa Cruz de la Sierra y proclamó su independencia en un cabildo. Sucedió en un momento en el que las tropas realistas estaban prácticamente diezmadas. Al día siguiente, el cabildo nombró a Juan Manuel Arias como el primer gobernador y con la independencia asegurada, Santa Cruz no tardó en participar en la formación de la nueva república junto con otras cuatro provincias del Alto Perú.

“Solo un territorio libre puede elegir a sus representantes y construir futuro. El 6 de agosto celebramos la creación de Bolivia, pero el 14 de febrero celebramos la valentía de Santa Cruz, que fue uno de los cinco territorios libres que decidieron crear un nuevo país”, dijo la historiadora Paula Peña.

A 200 años del grito de esa gesta, que ahora cumple 200 años, hubo reflexiones y reseñas en diversos foros académicos desde que comenzó este icónico mes.

En ese contexto el investigador, docente y administrador académico Víctor Hugo Limpías Ortiz, en una exposición didáctica que fue muy valorada en el contexto académico y educativo de la Universidad Privada de Santa Cruz de la Sierra (Upsa), abordó el proceso emancipador con una secuencia de datos y cuadros que ayudaron a comprender la complejidad de

SANTA CRUZ

# El grito libertario que encendió el ‘poder local’ del nuevo país

Vallegrande, Cordillera, Chiquitos y Moxos y Santa Cruz de la Sierra formaron parte del nuevo territorio que declaró su independencia de España un día como hoy, pero hace 200 años

este proceso histórico. “Este grito libertario fue importante porque nos permitió, como religión, tomar la decisión de fundar Bolivia, porque el 6 de agosto, más que una independencia, fue la decisión de cinco departamentos, o provincias fundacionales, de fundar un país”.

## Proceso emancipador

Limpías Ortiz sostuvo que “la independencia de Santa Cruz no es un episodio aislado, sino un proceso complejo que involucró a diversas provincias y actores a lo largo del siglo XIX”. Enfatizó que, a diferencia de otras regiones, Santa Cruz llevó adelante su lucha con recursos propios y una organización interna que muchas veces ha sido subestimada en la historiografía nacional.

El expositor destacó que el proceso independentista en Santa Cruz no se limitó a la ciudad capital, sino que involucró a cinco provincias fundamentales: Vallegrande, Cordillera, Chiquitos, Moxos y la propia Santa Cruz de la Sierra. “Cada una de estas provincias tuvo un protagonismo singular, aportando desde la resistencia militar hasta la consolidación de un proyecto político propio”.

Explicó que Vallegrande fue clave por su conexión con los movi-

## FECHAS

# 1825

### EL AÑO DE LA INDEPENDENCIA

La declaración tuvo lugar el 14 de febrero tras la toma militar que lideró el Colorao Mercado.

mientos independentistas de Cochabamba y Sucre, mientras que Cordillera desempeñó un papel estratégico al ser la región de contacto con las fuerzas realistas. Por su parte, Chiquitos y Moxos, con sus misiones jesuíticas, aportaron una visión organizativa y económica que permitió sostener la lucha.

“La ubicación de Santa Cruz y sus provincias hizo que la comunicación y la coordinación fueran más difíciles, pero al mismo tiempo generó una identidad fuerte y una autonomía que contribuyó a la resistencia”, puntualizó el académico.

Destacó que las dinámicas económicas de la región, basadas en la producción agrícola y ganadera, jugaron un papel clave en la capacidad de sostenimiento de los

movimientos independentistas. “No se puede olvidar que la independencia también fue una lucha económica: la libertad significaba un nuevo orden comercial y productivo”, agregó.

### El hito histórico

La proclama de la independencia, que tuvo lugar en el corazón de Santa Cruz, donde hoy está la plaza 24 de Septiembre, es —a decir de varios especialistas— uno de los hitos claves para la creación de Bolivia.

“Es esencial que la independencia de Santa Cruz sea entendida en su verdadera dimensión, no solo como un hecho local, sino como factor determinante en la configuración del país”, dijo Limpías a EL DEBER.

Además, hizo un llamado a la academia y a las instituciones educativas para profundizar en la investigación y difusión de estos acontecimientos, con el fin de fortalecer la identidad regional y nacional. “La historia de Santa Cruz no puede seguir siendo un capítulo menor en los libros de historia nacional”.

### Poder local

A diferencia de países como Perú o Argentina, donde la independencia

fue impulsada desde las capitales, en Bolivia el proceso fue liderado por republiquetas y guerrillas que, tras la derrota de las fuerzas realistas, tomaron ciudades sin disparar un solo tiro, consolidando la soberanía desde las regiones.

Tras la batalla de Ayacucho, liderada por José Antonio de Sucre en diciembre de 1824, los realistas terminaron capitulando. En 1825, Cochabamba proclamó su independencia el 14 de enero; La Paz, lo hizo el 29 de enero; Chichas el 1 de febrero; Oruro, el 9 de febrero, mientras que Tarija ya era un territorio libre desde 1817.

### El desarrollo de Santa Cruz

De acuerdo con Paula Peña, una de las historiadoras que promovió varias reflexiones sobre la independencia de Santa Cruz, durante el siglo XIX, los cruceños impulsaron proyectos de libre comercio y rutas para conectar la región con el Atlántico y el resto del país. Se crearon escuelas, promoviendo la formación de nuevas generaciones. En 1880, se estableció la primera universidad pública del país.

El siglo XX trajo consigo nuevas demandas. La llegada del primer automóvil en 1919 y el aterrizaje del avión “El Oriente” en 1925 simbolizaron la modernización. No obstante, el verdadero despegue de Santa Cruz se produjo con la ley de regalías petroleras impulsada por Germán Busch, una medida que permitió financiar obras públicas para su transformación.

El crecimiento de la región en los siglos XX y XXI consolidó a Santa Cruz como el principal polo de desarrollo de Bolivia. Su modelo productivo basado en la agroindustria y el empuje emprendedor de su gente han sido claves en su progreso. Ahora, a 200 de su libertad, una mayor planificación urbana y el fortalecimiento de sus instituciones democráticas figuran entre los retos de la región, destacados por Peña y otras personalidades.



El oleo de Carlos Cirbián reconstruye la imagen del histórico cabildo donde se proclamó la independencia de Santa Cruz al anochecer del 14 de febrero de 1825.

HAY UNA APRETADA AGENDA DE CELEBRACIÓN

# ¡Somos libres! El grito de libertad que la cultura y el arte exclaman este 14 de febrero

Hoy se celebran 200 años de independencia con una exposición didáctica, una obra musical, un ciclo literario, una feria gastronómica, ocho canciones, recorridos históricos y turísticos, un portal web y una verbena popular

## EL DEBER

www.eldeber.com.bo

Un 14 de febrero de 1825, El Colorao Mercado ingresaba a la plaza principal y declaraba la independencia de Santa Cruz de la Sierra del yugo español. Hoy, 200 años después, la urbe más cosmopolita de todo el país celebra a lo grande ese suceso y lo hace con una grilla dominada por las expresiones culturales, literarias, gastronómicas, teatrales y musicales. Todo ello hilvanado por la Secretaría Municipal de Cultura y Turismo, que ha preparado un 'batido' sabroso con 777 actividades.

### Exposición

Desde hoy ya se puede disfrutar de la exposición *Susurros Libertarios*, cuya curaduría es de Julio Flores y Silvia Rózsa, con ilustraciones inéditas de los personajes emblemáticos del proceso independentista creados por el Taller de Artes Visuales, que está integrado por los artistas Fabiana Montenegro, Nathalie Ávalos, Jenipher Vaca, Marisol Céspedes, Patricia Paz, Christian Heredia, Mauricio Flores y Osvaldo Espinoza, a la cabeza de Natalia Magnani.

La muestra didáctica propone una mirada histórica y artística de los hechos y personajes de esos 15 años de duración de la guerra emancipadora. Cuenta con la colaboración de la historiadora Paula Peña Hasbún y toda la parte documentada fue extraída de dos entidades: Museo de Historia - UAGRM y Museo de la Independencia Cruceña. Se exhibe en la galería principal de la Casa Municipal de la Cultura Raúl Otero Reiche y se la podrá visitar hasta diciembre del presente año.

### En escena

El teatro y la música también le rinden tributo a la ciudad. En una larga temporada, la Casa de la Cultura recibe a la obra



FOTOS: FUAD LANDÍVAR Y MARCO HURTADO

La obra *200 años de libertad* refleja la gesta de la independencia. Se presenta en la Casa de la Cultura



Algunos de los artistas del Taller de Artes Visuales junto a la curadora Silvia Rózsa (primera de la dcha.)

*200 años de Libertad*, escrita por Oscar Barbery y llevada a las luces por Porfirio Azogue y su elenco Ditirambo. En escena, los actores se complementarán fabulosamente con 41 músicos de la Orquesta Sinfónica Juvenil de Santa Cruz de la Sierra, dirigidos por el maestro Boris Vásquez, junto al Dúo de Tres,

### Actividades

La Secretaría de Cultura propone 777

conformado por Barbery, Luis Fernández de Córdova y María Elena Busso.

Se hará un recorrido por aquellas composiciones mágicas, como *El Carretero*, *Alma Cruceña*, *Maraca Mateo*, *Flor de Santa Cruz*, *Tierra como Mi Tierra*, *Niña Camba* y *¡Viva Santa Cruz!* Barbery, también, ha creado

ocho canciones inspiradas en la independencia cruceña. Se trata de *24 de septiembre*, *Cruceño*, *Andrés*, *200 años*, *Achachairú*, *El Palmar*, *Cara o Cruz* y *La Noche*. Las funciones de la obra musical serán hoy, a las siete de la noche, así como mañana y el domingo, pero a las 20:00. En este último horario, la obra -de 70 minutos- se volverá a ver del 20 al 23 de febrero. Los ingresos cuestan Bs 100 y se pueden adquirir por Ticketeg.

### Letras, web y gastronomía

En un evento celebrado en el Museo de la Ciudad Atillo Beni, la titular municipal de Cultura y Turismo, Sarita Mansilla, presentó una macroagenda con 777 actividades, que van desde conferencias especiales, talleres, recorridos históricos junto al antropólogo Mario Arrien (días 15 y 19) y otro circuito histórico, que recorrerá las casas comerciales antiguas el 26 de febrero de la mano de la Utepsa y la Dirección Municipal de Turismo.

La Red de Bibliotecas Municipales brinda, a las 10:00 y a las 15:00, el ciclo literario *Febrero, Mes Cuentero* dedicado a los niños y jóvenes de los barrios. En esta temporada se ha querido lanzar la casa por la ventana y por eso ya está funcionando el portal [leamospuej.gmsantacruz.gob.bo](http://leamospuej.gmsantacruz.gob.bo), que cuenta con una base de datos de más de 10.000 títulos, con un interesante buscador múltiple (título, autor, biografía, analítica, editorial, año, país, colección, materia, Dewey, ISBN, código). Se prevé llegar a más de 50.000 nombres de obras, con sus respectivas portadas y fichas técnicas, todas ellas registradas en las bibliotecas públicas de la ciudad.

En otro punto de la urbe, en el casco viejo, se hará este viernes 14 la feria gastronómica *Majadango de la Independencia*, impulsada por el gestor y chef Javier Aljibe. Se ofrecerá el tradicional majao y toda la carta de este resto-museo. Se cerrará la calle para presentar números artísticos, entre ellos la danza del Grupo de Expresión Cultural *Ame Tauná*, dirigido por el investigador Antonio Tavel. Será desde la cinco de la tarde en la calle Potosí, esquina Ñuflo de Chaves.

### Civismo a mil

El Comité Interinstitucional del Bicentenario Cruceño ha organizado hoy unas actividades desde muy temprano. A las 8:30, habrá un *Te Deum* en la Catedral, seguido de la iza de bandera y ofrenda floral en la Plaza de Armas 24 de Septiembre, a las 9:30. En la noche, a las ocho, se instalará una verbena popular con una constelación de artistas en el frontis de la Casa de la Cultura.

BICENTENARIO

# Homenajes con fervor cívico realzan el liderazgo y el aporte cruceño

Autoridades y estudiantes participan de diferentes actos por los 200 años. La Asamblea Legislativa Departamental distinguió a destacados ciudadanos

C. Delgado y Corresponsales

www.eldeber.com.bo

Con desfiles y reconocimientos, las autoridades y estudiantes realzan los festejos por los 200 años de la independencia de Santa Cruz.

La historiadora Paula Peña fue la encargada de narrar los hechos históricos y las conquistas de los cruceños en la sesión de honor de la Asamblea Legislativa Departamental, donde se entregaron reconocimientos a personalidades que destacan en diferentes áreas.

El presidente de la Asamblea, Antonio Talamás, recordó que Santa Cruz alzó su voz por la libertad y ahora es el motor económico de Bolivia, pero también insistió en que Bolivia necesita un modelo económico que respete a los productores, a los empresarios y a los trabajadores que día a día sacan adelante al país. "Somos un pueblo que, ante cada obstáculo, ha respondido con trabajo, determinación y unidad".

El gobernador en ejercicio, Mario Aguilera, pidió no tener miedo al futuro. "Aquí están los cruceños para poner nuevamente el hombro, como lo hicimos cuando el centralismo no entendía nuestras luchas", remarcó al convocar a la unidad y al trabajo.

En el Concejo Municipal se destacaron dos cuadros de los repre-



FOTOS: ENRIQUE CANEDO/HUBERT VACA

Los asambleístas entregaron reconocimientos a personalidades que destacan en distintas áreas

sidentes de Bolivia Germán Busch y José Miguel de Velasco.

La presidenta del Concejo, Silvana Mucarzel, destacó la pujanza de la región, pese a la crisis que enfrenta el país.

**En las provincias**

Los actos se replican en todos los rincones de Santa Cruz, donde flamean los colores cruceños y se destaca el aporte de la región para todo el país.



Los estudiantes participaron del desfile cívico organizado por la DDE



El talento musical también deslumbró en los festejos

ACTIVIDADES

EN LA JORNADA

8:30

Te deum por los 200 años.

9:30

Izamiento de la bandera y ofrenda floral en la plaza 24 de Septiembre.

11:00

Presentación del libro de oro 200 años en la Casa de Gobierno.

19:00

En la Casa Municipal de la Cultura se pondrá en escena la función de la obra "200 Años de Libertad", del escritor y dramaturgo Oscar Barbery Suárez.



Los alumnos de Pailón mostraron algunos juegos tradicionales

Los alumnos de Pailón mostraron algunos juegos tradicionales

Los estudiantes participaron del desfile cívico organizado por la DDE

El talento musical también deslumbró en los festejos

Los asambleístas entregaron reconocimientos a personalidades que destacan en distintas áreas

Los actos se replican en todos los rincones de Santa Cruz, donde flamean los colores cruceños y se destaca el aporte de la región para todo el país.

En las provincias

Los actos se replican en todos los rincones de Santa Cruz, donde flamean los colores cruceños y se destaca el aporte de la región para todo el país.

En el Concejo Municipal se destacaron dos cuadros de los repre-

Mostremos este 14 de febrero, nuestro amor por esta tierra, vistiendo cada hogar, cada calle y cada plaza con los colores de nuestra bandera.

¡Que flamee en cada rincón del departamento, recordando al mundo que Santa Cruz nació para ser libre y grande!

200 años de libertad... SIEMPRE LIBRES

1825 2025

CRE creció para generar desarrollo a Santa Cruz, con una visión cooperativa que promueve los valores de integración y solidaridad, que están presentes en el espíritu cruceño.

CRE, la energía de nuestra gente

CRE R.L. Cooperativa Rural Electrificación

CRE R.L.

cre.bo

cre.bo

cre.bo

cre.bo

# Política



Potosinos en apronte y en estado de emergencia, exigen la anulación de los contratos para explotar el litio y anuncian más movilizaciones.

UNA LEGISLADORA INSTALA HUELGA DE HAMBRE EN LA PAZ

## Potosí exige ley para el litio, rechaza contratos y sube el tono de las protesta en el país

Las explicaciones que da el Gobierno no convence a los potosinos que rechazan la socialización cuando el contrato con rusos y chinos ya se firmó. Comcipo anuncia acciones de protesta y campesinos del Suroeste están en apronte.

**Yolanda Mamani Cayo**  
yolanda.mamani@grupoeldeber.com

El intento de socializar en qué consisten los contratos que el Gobierno de Luis Arce firmó con dos empresas, una china y otra rusa, sólo aumentó la molesta de los potosinos que rechazaron dichos contratos y exigieron la nulidad de los mismos. A cambio demandan que primero se apruebe una ley que defina las reglas del juego.

En caso de que no se cumplan las demandas potosinas, el Comité Cívico Potosinista (Comcipo) y organizaciones sociales del Sudoeste potosino, anunciaron el inicio de movilizaciones y una

protesta escalonada a nivel nacional.

El descontento se refleja también en la ciudad de La Paz donde la diputada Mónica Torrez, instaló ayer una huelga de hambre y residentes potosinos realizaron un mitin de protesta frente al edificio del Legislativo.

La organización multisectorial que rechaza la confiscación de productos sumó el litio a su agenda de demandas y anunció que se reunirá en Potosí.

A ese anuncio, se suman otras entidades especializadas como la Fundación Solón que observa irregularidades en los contratos para explotar el litio, exigen una

### MÁS SOBRE EL TEMA

#### REGALÍAS

Potosí exige entre el 10 y 20% de las regalías por la explotación del litio, porcentaje relativo en base a la producción y no el 3% como dice la Ley minera.

#### MEDIO AMBIENTE Y AGUA

También exigen medidas claras y concretas sobre cómo se va a preservar el medioambiente en el Salar de Uyuni y cómo se va a garantizar que no se agoten las escasas reservas de agua dulce que existe en la región.

revisión exhaustiva y los ajustes necesarios, en especial en las regalías, redistribución de ingresos y daños al medioambiente.

En este escenario, el Gobierno central y la empresa estatal Yacimientos del Litio Boliviano (YLB), defienden los contratos, y anuncian que el proceso de socialización continuará en Potosí con organizaciones sociales, universidades y profesionales.

#### Rechazo potosino

El ejercicio de socializar uno de los contratos que ya fue firmado por el Gobierno con la empresa china Hong Kong CBC Investment Limited, sucursal Bolivia,

no tuvo los resultados esperados por el Gobierno que escuchó una ola de reclamos y observaciones de los potosinos que exigían a voz en cuello: “¡Anulen el contrato, anulen el contrato!”.

La principal molestia de los pobladores de esa región es que después de que el Gobierno central firmó el mismo en la ciudad de La Paz y ni siquiera en la región donde está el litio, y después de que una comisión de la Cámara Baja aprobó el proyecto, los funcionarios de Estado, recién quieren contarles a los potosinos en qué consiste dicho contrato.

“Para nosotros ya no hay diálogo ni socialización y menos a estas alturas cuando el Gobierno se ha hecho la burla de este pueblo bendito, nosotros ya no les creemos. ¿Socialización después que hay contratos firmados y está en puertas de ser aprobados en la Cámara de Diputados?, eso ya no pasa, primero tiene que aprobarse una ley del litio que raye la cancha para que se pueda hacer este tipo de contratos”, dijo el presidente de Comcipo, Alberto Pérez.

El cívico reflejó que la tensión está a flor de piel en Potosí al punto que ayer en esa reunión que preparó el Gobierno se preveía violencia. “Los del Movimiento Al Socialismo estaban buscando que haya un enfrentamiento porque han traído (llevado hasta Potosí), gente en buses, hermanos del campo. Así no puede actuar el Gobierno. Basta de burlas”.

APG



Socializan contratos del litio en Potosí. Hubo protestas.

El dirigente cívico destacó también que en el Consejo Consultivo que se realizó la noche del miércoles las organizaciones vivas de la capital potosina y del departamento decidieron realizar movilizaciones de protesta de forma escalonada en defensa del 'oro blanco' del Salar de Uyuni, que es la reserva de litio más grande del mundo y un atractivo turístico que está entre los más apreciados del planeta.

Tras la marcha de protesta que se realizó el martes, el Comité de Movilizaciones prepara un paro departamental de 24 horas, medida que será en las próximas semanas.

### ¿Socialización o diálogo?

En el encuentro que promovió el Gobierno los habitantes de ese departamento realizaron una ola de reclamos, denuncias y observaciones, entre ellas que se está vulnerando la Constitución Política del Estado, porque el Ejecutivo no realizó la consulta previa a la firma de los contratos.

Entre los reclamos más airados se escucharon a pobladores que habitan en las orillas del Salar de Uyuni. Ellos denunciaron que el Gobierno nunca llegó hasta el lugar a socializar los contratos.

“Sin consulta previa están perforando pozos y ahora alrededor de esos pozos se están secando las plantitas y eso ¿a quién va a afectar?, a nosotros que vivimos a orillas del Salar. ¡No nos vengan a engañar, nosotros tenemos derechos, como pueblos indígenas originarios, y eso dice la Constitución Política del Estado! En su debido tiempo debería socializarse, nuestras bases recién se van a interiorizar y nosotros nos vamos a levantar para hacer respetar nuestros recursos naturales”,

### Potosí

En este departamento está la reserva de litio más grande del planeta

### Parlamento

Diputados dilata tratar el proyecto de ley de contrato con los chinos

advirtió Julia Mamani Callisaya, una campesina indígena habitante del Sudoeste potosino.

### Fundación Solón

La Fundación Solón hizo un diagnóstico del contrato para explotar el litio y presentó sus observaciones en el tema de regalías, redistribución de ingresos, daños al medio ambiente de las comunidades.

“El contrato con el consorcio chino CBC establece en su cláusula 14.2 en el parágrafo U, que no vamos a poder cambiar la cifra de regalías, que si queremos incrementar las regalías vamos a tener que compensarle a la empresa extranjera. Ese punto se debe subsanar”, dijo el investigador José Carlos Solón.

También expresó sus dudas sobre el porcentaje real de regalías porque el contrato habla de dividir las utilidades, “la ganancia, no las ventas totales”. El impacto ambiental también alarma a Solón que dijo que afectará a 15 comunidades y microcuencas.

### ¿Qué dice el Gobierno?

El viceministro de Energías Alternativas, Álvaro Arnez, dijo que ayer empezó en Potosí el proceso de socialización de los contratos de explotación del litio y a pesar de los reclamos y rechazo de la gente, el Gobierno continuará con esa tarea con distintos sectores y organizaciones.

Sobre la ley del litio, el funcionario puntualizó que el tema está a cargo de la Asamblea Legislativa. “Todos pedían el proyecto de ley del litio. Se les ha mencionado que se esperamos que los contratos empujen el tratamiento (de este proyecto) y así se zanje el tema de las regalías”.

Para Arnez, en el primer encuentro con la sociedad civil potosina refleja la intención del Gobierno de que no hay nada oculto en los contratos del litio tanto es así que se habilitó un código QR para que la ciudadanía pueda acceder a los contratos.

“Toda la población potosina tiene el contrato (...) Ya nadie puede decir que el contrato es un oscurantismo porque ya todos tienen el contrato”, dijo Arnez.

## SE SUMAN FRENTES Y FUERZAS A LA CARRERA ELECTORAL

# El MAS de Arce adelanta su congreso y se abre el juego político con posibles pactos

El oficialismo y sus organizaciones sociales definirán su estrategia electoral en El Alto. Se agita el escenario

Mauricio Quiroz Terán

mauricio.quiroz@grupoeldeber.com

El Movimiento al Socialismo (MAS), liderado por la facción leal al presidente Luis Arce, decidió adelantar su congreso para definir su estrategia electoral y la designación de candidatos con miras a las elecciones generales de 2025. Inicialmente previsto para el 21 de marzo, el evento se llevará a cabo el 21 de febrero en el Coliseo “Héroes de Octubre” de la ciudad de El Alto.

El presidente del MAS-IPSP, Grover García, explicó que el cambio de fecha responde a la demanda de las bases para contar con un espacio más amplio y una mayor participación de militantes y organizaciones sociales.

Según García, en el encuentro participarán 111 organizaciones, cifra que podría aumentar con el respaldo de nuevos sectores. Además, recaló que el binomio presidencial será elegido de manera democrática y sin imposiciones, en clara alusión a la influencia que tenía el expresidente Evo Morales en la designación de candidaturas en el pasado.

Aunque el congreso del MAS aún no ha definido su binomio oficial, varias organizaciones sociales ya proclamaron a Luis Arce como su candidato a la reelección,

consolidando su liderazgo dentro de la facción que disputa el control del partido con Evo Morales. Sin embargo, García aseguró que el proceso de selección será transparente y basado en la democracia interna del instrumento político.

### Más interesados

En paralelo, otros actores políticos comienzan a mover sus fichas de cara a las elecciones. El alcalde de Santa Cruz y líder de Unidad Cívica Solidaridad (UCS), Jhonny Fernández, anunció que su partido lanzará su campaña presidencial con un acto masivo en El Alto este sábado. Fernández señaló que UCS presentará un proyecto de país y que la decisión sobre un candidato o una posible alianza se tomará en consulta con las bases del partido.

Por su parte, la alcaldesa de El Alto, Eva Copa, descartó cualquier intención de postularse a la presidencia en los próximos comicios y aseguró que su prioridad es concluir su gestión

### Candidatos

El TSE adelantó que el registro de candidatos será en mayo.

### Alianzas

El TSE recibirá registro de alianzas políticas hasta el 18 de abril.

municipal. No obstante, el Movimiento de Renovación Nacional (Morena), partido liderado por Copa y que recientemente obtuvo su personería jurídica, evaluará en un congreso su posible participación en las elecciones.

La decisión del MAS de adelantar su congreso no ha estado exenta de críticas. El diputado de Creemos Walthy Eguez cuestionó la posibilidad de que Arce sea reelegido y desestimó sus opciones de triunfo.

“Para apoyar a Arce como candidato hay que estar loco o ser suicida, debido a la pésima gestión que ha demostrado en su gobierno”, declaró.

Desde el evismo, el anuncio de Evo Morales de llegar a La Paz con cien mil marchistas para inscribirse como candidato hace aguas. El senador Leonardo Loza anunció que Morales se quedará resguardado en el Chapare.

“No decidí él, sino decidimos las bases, por resguardo a su seguridad, a su vida, el hermano Evo Morales, se quedará en la región del trópico”, dijo Loza. Los evistas insisten en que Evo está habilitado para postularse a la presidencia de Bolivia.

Con el calendario electoral aún en formación y posibles alianzas en el horizonte, el panorama político boliviano se encamina hacia una contienda marcada por la fragmentación y la disputa por el liderazgo del MAS, así como por el posicionamiento de nuevas y tradicionales fuerzas políticas.

APG



La dirigencia del MAS-IPSP junto a organizaciones sociales anuncia su próximo congreso en El Alto.

# Santa Cruz

## TRANSPORTE URBANO

# Micreros gestionan el cobro por QR y el alcalde endurece sanciones a infractores

Jhonny Fernández estableció una multa de Bs 1.000 para conductores que apliquen una tarifa superior a la establecida en el decreto edil. Aquellos que reincidan perderán el permiso de circulación. Transportistas gestionan el pago por aplicaciones

**Carmela Delgado**

carmela.delgado@grupoeldeber.com

El cobro del pasaje del transporte público es un problema para los choferes y para los pasajeros, debido a la falta de monedas de 20 centavos. La tensión ha llevado hasta las agresiones de parte de micreros que aplican una tarifa de Bs 2,50 y no Bs 2,30 como se ha establecido.

Ante la denuncia de un caso de agresión por el monto del pasaje, que llevó a la suspensión de un chofer, el alcalde Jhonny Fernández hizo conocer que se endurecieron las sanciones, estableciendo multas económicas para los conductores que cometan abusos.

Fernández manifestó que hay un decreto que sanciona a los

choferes que no cumplen con la normativa. “No se puede ni se debe cobrar más de Bs 2,30 el pasaje para mayores. Los choferes y las líneas que estén incentivando un cobro mayor tendrán una sanción económica de Bs 1.000”, dijo al manifestar que la segunda reincidencia se castigará con la separación, es decir, no podrán prestar servicio en Santa Cruz de la Sierra.

También remarcó que no se permitirán agresiones a los pasajeros porque el ciudadano paga por el servicio.

“Aquellos que maltratan ver-

### Piden no callar

La Alcaldía dice que apoyará las denuncias que hagan los vecinos



El municipio notificó a la línea 7, donde se registró una agresión

JUAN CALOS TORREJÓN



Las autoridades mantienen el ordenamiento en el centro de la ciudad, donde han reducido el número de calles por donde pasan las líneas

balmente o físicamente tienen que recibir un castigo. Como Gobierno Municipal nos vamos a convertir en parte civil en esos procesos que lleguen a la Felcc”, sentenció el burgomaestre.

### Transportistas

Por su lado, los micreros están gestionando la habilitación del cobro del pasaje por QR, a través de la aplicación Yape.

“Los conductores están teniendo problemas con el cambio, hay pocas monedas de 20 centavos, por eso estamos viendo la forma de agilizar la dotación con el Banco Central, eso nos evitaría problemas y conflictos con los usuarios”, reconoció el dirigente Ronald García.

Los transportistas manifiestan que están cobrando Bs 2,50 y que diariamente enfrentan discusiones con personas que exigen que se cumpla la tarifa establecida, por lo que piden el cambio que corresponde.

“En el tema del cobro electrónico hay empresas que nos han visitado, pero no hemos cerrado nada todavía. Una solución rápida que hemos visto es que todos los choferes tengan QR. Estamos viendo esa posibilidad con Yape, para que se haga de forma inmediata, y el usuario pague la tarifa correcta”, explicó García.

### Usuarios reclaman

La gente asegura que pocas veces recibe los 20 centavos de cambio, y hay que pelear con el chofer para que no le cobre Bs 2,50.

“Me dieron cambio, pero creo que fui la única, porque a otros que reclamaron el chofer les decía que los demás pagaban sin problema Bs 2,50”, dijo una usuaria de 22 años que llegó por la zona de Barrio Lindo.

Otras personas aseguran que han acudido al banco para cambiar monedas y así pagar lo justo.

“El problema es que solo me cambiaron Bs 50, eso no alcanza porque toda la familia anda en micro”, dijo un pasajero que intenta acumular sus monedas para no estar discutiendo con los choferes.

## SOBRE EL TEMA

### NOTIFICACIONES

El director de Transporte y Vialidad, Marco Franco, informó que se continúa con la implementación de la reducción de líneas en el centro. Recalcó que de 16 canales de transporte público se han reducido a ocho. Aquellas líneas que circulen por rutas que no estén contempladas en este ordenamiento están siendo notificadas.

### LÍNEA DE ATENCIÓN AL CLIENTE

Para cualquier reclamo se puede llamar a la línea gratuita 800-125700.



## Cotización del dólar

Viernes 14 de febrero de 2025

Bs **6,96**

Venta

Bs **6,86**

Compra

UFV: 2,59

V S D L M M J V

Fuente: BCB

Argentina (peso)	1.056,6
Brasil (real)	5.7781
Chile (peso)	945,87
Colombia (peso)	4.139
México (nuevo peso)	20,49
Paraguay (guaraní)	7.900
Perú (nuevo sol)	3.715
Unión Europea (euro)	0,9601

## ● Metales

Oro:	Onza Troy: \$us/O.T.F.	2.925,44
Plata:	Onza Troy: \$us/O.T.F.	32,28

Fuente: BCB

## ● Hidrocarburos

Barril de petróleo WTI:	\$us 70,74
-------------------------	------------

Fuente: www.preciopetroleo.net

## ● Granos

Soya:	\$us	377,64	(tonelada) a mar. 2025
Maíz:	\$us	193,00	(tonelada) a mar. 2025
Trigo:	\$us	217,34	(tonelada) a mar. 2025
Azúcar:	ctv/\$us	21,86	(libra) a mar. 2025
Café:	ctv/\$us	282,65	(libra) a mar. 2025

Fuente: bcb.com.ar/es/mercados/mercado-de-granos - es.investing.com

## EN LA ZONA RURAL SE SIENTE LA FALTA DE COMBUSTIBLE

# Cisterneros: falta de pago de YPFB genera filas en Argentina y Paraguay

Son unos 600 cisternas que esperan cargar diésel y gasolina en la frontera paraguaya, lo mismo sucede en territorio argentino. Un bloqueo en Yacuiba complica el ingreso de los camiones que lograron cargar

Raúl Domínguez

eldeber@grupoeldeber.com

Por lo menos unos 600 camiones cisterna esperaban cargar gasolina y diésel en Paraguay, el miércoles, cuando se cumplieron más de 20 días de espera, a raíz del supuesto impago de YPFB por el combustible que debe ser internado a Bolivia.

La queja la hizo un 'cisternero' en un video que grabó en un garage cercano a Asunción, donde el lugar se veía abarrotado por los motorizados procedentes de Bolivia.

"Como ustedes verán, más de 600 camiones parados esperando carga desde hace más de 20 días. No hay campo ni para poner una llanta. Los camiones están parados hasta en la orilla del río (Paraguay). Increíblemente, nos dicen que no hay carga, ni diésel ni gasolina", relató el conductor en el video colgado en la cuenta de TikTok del diputado 'evista' Héctor Arce.

Similar situación se estaría presentando en Argentina, según lo confirmó un conductor 'cisternero' en contacto con EL DEBER. Sin embargo, cerca del medio día del jueves, los camiones empezaron a cargar el combustible para retornar a Bolivia.

"Acabo de recibir información, que los camiones están empezando a entrar a cargar. O sea, hace un momento ha salido la orden de carga. Están entrando a cargar, tanto en Argentina como en Paraguay, pero recién hoy, después de muchos días", dijo el transportista, quien prefirió no revelar su nombre por temor a represalias.

Consultado sobre las razones de la espera, aseguró que es el mismo de los anteriores meses, la falta de pago de YPFB hacia los proveedores internacionales. "La cosa está difícil, esto es recurrente y va continuar porque la situación está muy difícil, como está la economía del país. Está muy complicado", agregó.



LA VOZ DE YACUIBA

Un camión cisterna y otros vehículos de transporte pesado retenidos en uno de los puntos de bloqueo que están instalados en el sur del país

EL DEBER intentó un contacto con el ejecutivo de los Cisterneros del Oriente, Maikol Montaña, pero no contestó las llamadas. También se intentó conocer la versión de YPFB, pero hasta el cierre de esta nota periodística, no hubo respuesta.

## Cosecha en puertas

Productores sojeros y arroceros, principalmente, han solicitado, a la estatal petrolera, la provisión de diésel ante la proximidad de la cosecha de verano.

El vicepresidente de la Cámara Agropecuaria de Pequeños Productores del Oriente (Cappo), Demetrio Pérez, indicó que está en riesgo la cosecha de soya y el inicio de la zafra cañera.

El presidente de los Ingenios Arroceros del Norte (Ingenor), en días pasados también anunció que la cosecha de arroz en Beni y

## LA CIFRA

# 2

### EN MILLONES DE LITROS

Es la demanda diaria de diésel que tiene Santa Cruz, similar cantidad es la requerida de gasolina.

## Situación

En la capital cruceña no se observan filas en los surtidores

## Escenario

Es en el área rural donde se hace más palpable la escasez de combustible

Santa Cruz se iniciaría la primera quincena de febrero y, una de las garantías que se pidió al gobierno, fue la provisión de diésel.

## Bloqueo al sur del país

Un bloqueo en la localidad fronteriza de Yacuiba, será el nuevo obstáculo que tendrá el combustible para ingresar a la región oriental del país.

Según un reporte del diario El País, el sector campesino de la Región Autónoma del Chaco determinó el jueves reforzar los puntos de bloqueo, exigiendo al Gobierno Regional el desembolso de los recursos provenientes de las regalías para salud, educación y desarrollo productivo.

La tarde de ayer, luego de un tenso diálogo, los movilizados decidieron, al igual que los otros puntos de bloqueo, dar un cuarto intermedio por el lapso de dos

horas, desde las 14:00 hasta las 16:00, para permitir el paso de vehículos. Pese al cuarto intermedio, los sectores movilizados han indicado que la medida no se levanta, hasta que el gobernador regional realice las transferencias.

En Yaguacua (del municipio de Yacuiba), decenas de camiones y cisternas se encontraban parados, soportando las altas temperaturas que imperan en el Chaco boliviano.

Los transportistas reportaron a Radio Aclo Chaco que los vehículos están comenzando a derramar gasolina debido al intenso calor en los puntos de bloqueo, que están instalados desde el lunes y es de carácter indefinido.

"Este derrame de combustible representa un grave peligro para la seguridad de la ciudadanía de la zona", advirtieron.

# Mundo



El mandatario estadounidense en una conferencia de prensa junto al primer ministro indio, Narendra Modi, tras reunirse en la Casa Blanca

## GUERRA COMERCIAL

# Trump anuncia “aranceles recíprocos”, con la UE como una de las más afectadas

El presidente estadounidense dice que busca igualar las tarifas de exportaciones que aplican varios países a los productos de su país. Los nuevos aranceles no entrarán en vigor de inmediato, sino en un plazo de semanas o meses.

EFE  
WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó ayer un memorando para imponer “aranceles recíprocos” a los países que gravan productos estadounidenses, con el objetivo de igualar las tarifas que esas naciones aplican a las exportaciones de EEUU, y con la Unión Europea (UE) entre los principales damnificados.

“He decidido que, por razones de justicia, voy a imponer aranceles recíprocos, lo que significa que nosotros cobraremos lo mismo que un país hace pagar a EEUU, ni más ni menos”, declaró a la prensa en el Despacho Oval de la Casa Blanca.

Los nuevos aranceles no entrarán en vigor de inmediato, sino en un plazo de “semanas” o “meses”,

y los primeros en ser castigados serán aquellos con los que EEUU tiene un mayor déficit comercial, según explicó un alto funcionario antes de la firma del memorando.

El primer paso será la elaboración, en un plazo de 180 días, de un informe sobre todo el impacto fiscal que deberá ser entregado al presidente, según consta en el memorando.

“Todo el mundo se ha aprovechado de EEUU y hemos pagado un precio alto por ello. EEUU ha ayudado a muchos países a lo largo de los años con un gran costo financiero. Ahora es el momento de

### Reunión

En Múnich se reunirán hoy representantes de EEUU, Rusia y Ucrania

## PRESIDENTE DE EEUU DICE QUE HOY HABRÁ UNA REUNIÓN DE ALTO NIVEL EN MÚNICH ENTRE EEUU, RUSIA Y UCRANIA

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo ayer que hoy tendrá lugar en Múnich una reunión entre representantes de alto nivel de EEUU, Rusia y Ucrania.

“Habrá una reunión en Múnich. Rusia estará allí con nuestra gente. Por cierto, Ucrania también está invitada. No estoy seguro exactamente de quién estará allí de cada país, pero habrá gente de alto nivel de Rusia, Ucrania y EEUU”, dijo en el Despacho Oval.

Hoy tiene lugar allí la Conferencia de Seguridad de Múnich, que arranca marcada por las

perspectivas de unas prontas negociaciones de paz entre Rusia y Ucrania, impulsadas por EEUU y en las que Europa exige tener una voz en la mesa.

La cita reunirá a más de 60 jefes de Estado y de Gobierno, incluidos el mandatario ucraniano, Volodimir Zelenski, y el vicepresidente de EEUU J.D. Vance. Rusia no ha sido invitada oficialmente.

Trump conversó por teléfono con el presidente ruso, Vladimir Putin, y anunció que ambos países habían llegado a un acuerdo para iniciar “negociaciones inmediatas”.

que esos países recuerden lo que hemos hecho por ellos y nos traten de manera justa”, dijo Trump.

El documento firmado por Trump se centra en dos aspectos que, según él, han generado un trato “injusto” para EE.UU. en el comercio internacional: los aranceles impuestos por otros países a las exportaciones estadounidenses y las llamadas “barreras no arancelarias”.

Estas “barreras” incluyen subsidios que favorecen a ciertos sectores en cada país, dificultando la competencia para los productos estadounidenses, así como regulaciones “excesivas”, especialmente en materia medioambiental, y “manipulaciones” en los tipos de cambio de moneda.

### “La UE brutal en comercio”

En sus declaraciones a la prensa, Trump fue especialmente crítico con la Unión Europea, a la que acusó de ser “absolutamente brutal en el comercio” y de imponer lo que calificó como “un arancel encubierto” a través del IVA (Impuesto sobre el Valor Añadido), que varía entre el 17 % en Luxemburgo y el 27 % en Hungría.

“Hay una razón por la que Alemania vende más coches que los que nosotros les vendemos, y no es por la calidad de la manufactura ni el diseño estadounidense. Es simplemente por prácticas comerciales desleales, y eso es letal. Es un arancel oculto”, afirmó.

Según explicó a EFE un alto funcionario antes de la firma del memorando, el sector automotriz europeo podría afrontar un aumento significativo en sus tarifas. Actualmente, Washington aplica un arancel del 2,5 % a los vehículos importados, pero esta cifra podría elevarse al 27 %.

En la actualidad, la UE impone un arancel del 10 % a los automóviles importados, además del IVA comunitario, que es mínimo del 17 %. Con la nueva política EE.UU. aplicaría una tarifa equivalente, sumando un 10 % de arancel y el porcentaje correspondiente del IVA, lo que podría elevar la tasa total hasta el 27 %.

### El etanol de Brasil

Otro de los países más afectados podría ser Brasil, al que la Casa Blanca también mencionó subrayando que el arancel estadounidense sobre el etanol es de apenas el 2,5 %, mientras que Brasil impone una tarifa del 18 % a las exportaciones de etanol de EEUU.

Esa disparidad hizo que en 2024 Estados Unidos importara etanol brasileño por más de 200 millones de dólares, frente a los 52 millones exportados al país suramericano.

India también fue citada en la nota, que destaca que Nueva Delhi impone un arancel del 100 % a las motocicletas estadounidenses, como las Harley-Davidson, mientras que Washington solo aplica un 2,4 % a las importadas desde el país asiático.

## ECONOMÍA

# Argentina registró en enero la inflación más baja en casi 4 años

En el primer mes de 2025 los precios al consumidor crecieron en un 2,2%. Se trata de la novena desaceleración consecutiva, con una tasa interanual del 117,8%

EFE

BUENOS AIRES

El índice de precios al consumidor (IPC) en Argentina se situó en enero en el 84,5 % interanual, su novena desaceleración consecutiva, luego de registrar el mes pasado una tasa interanual del 117,8%, según informó ayer el Instituto Nacional de Estadística y Censos (Indec).

En el primer mes del año, los precios al consumidor crecieron un 2,2 % en comparación con diciembre, lo que implica una desaceleración con respecto a la tasa mensual del 2,7 % que se había registrado en el mes anterior.

Se trata de la inflación mensual más baja desde julio de 2020, cuando imperaba la pandemia y la economía se encontraba estancada a causa de la cuarentena decretada por el expresidente Alberto Fernández (2019-2023).

De acuerdo al informe del Indec, los precios de los bienes aumentaron el mes pasado un 1,5 % en comparación con diciembre, mientras que los servicios subieron un 3,8 %, unos datos que ascienden al 64,5 % y el 152,4 %, respectivamente, en la comparación interanual.

Entre las subidas registradas en enero destacan las categorías de Restaurantes y hoteles (5,3 %) por los incrementos estacionales en los servicios de hotelería, seguida de Vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles (4,0 %) producto del aumento en alquileres y subas en servicios básicos.



FOTOS EFE

El Instituto Nacional de Estadística y Censos publicó ayer los resultados de la inflación de enero

En cambio, las menores variaciones de precios se observaron en Transporte (1,2%) y Educación (0,5%), mientras que las prendas de vestir y calzado presentaron una baja en sus costos (-0,7 %).

## Igualan a pronósticos

Las cifras publicadas por el Indec se acercan a los últimos pronósticos privados que recaba todos los meses el Banco Central de Argentina, ya que en su informe de Relevamiento de Expectativas de Mercado (REM) correspondiente a enero marcaron que la inflación del primer mes del año sería un 2,3 %.

## PARA SABER

### MÁS BAJO EN 4 AÑOS Y MEDIO

La inflación de enero de 2025 fue del 2,2%, el dato más bajo en 4 años y medio: para encontrar un número inferior hay que remitirse a julio de 2020, cuando el incremento de precios fue del 1.9%.

### 117,8% EN 2024

En diciembre de 2024 la inflación fue del 2,7 y la inflación de todo 2024 fue del 117,8%, casi 100 puntos porcentuales por debajo del registro de 2023

Tras la súbita devaluación del peso argentino dispuesta por el Gobierno de Javier Milei apenas iniciar su mandato, en diciembre de 2023, y el impacto de sus primeras medidas ultraliberales, los precios iniciaron una tendencia descendente en Argentina como resultado de un fuerte ajuste fiscal y monetario y un derrumbe del consumo, que aplastó la demanda.

Los precios al consumidor acumularon en 2024 una subida del 117,8 % en Argentina, tras haber registrado en 2023 una tasa del 211,4 %, una de las mayores del mundo en ese año.



La exmandataria argentina

## Cristina apela condena de 6 años de prisión por corrupción

La expresidenta argentina Cristina Fernández presentó ayer un recurso ante la Justicia para que se revoque su condena a seis años de prisión e inhabilitación perpetua para ejercer cargos públicos por administración fraudulenta en obras viales, mientras que la Fiscalía solicitó elevar la pena a 12 años al insistir en la acusación por asociación ilícita.

El recurso extraordinario presentado por la defensa de la exmandataria ante la Cámara Federal de Casación Penal busca anular los fallos dictados en noviembre de 2024 (primera instancia) y en diciembre de 2022 por el Tribunal Oral Federal 2 (segunda instancia).

Esas sentencias encontraron culpable a la expresidenta de irregularidades en la concesión de 51 obras viales en la provincia de Santa Cruz a empresas del empresario Lázaro Báez.

El fiscal Mario Villar, por su parte, también presentó ayer una apelación con el objetivo de que Fernández sea condenada por asociación ilícita, lo que, de ser aceptado, duplicaría la pena de seis a doce años de prisión y mantendría la inhabilitación perpetua para ejercer cargos públicos, en línea con el pedido inicial de la Fiscalía en el juicio oral. (EFE)

## Al menos 30 heridos en un atropello masivo en Múnich

El vehículo embistió a una manifestación de empleados públicos en el centro de la ciudad

Un atropello masivo que está siendo investigado como un posible atentado ha dejado al menos 30 heridos, algunos de ellos graves, en la ciudad alemana de Múnich, mientras que el presunto autor, un afgano de 24 años, ha sido de-

tenido, un suceso que se produce a diez días de las elecciones del próximo día 23.

El vehículo embistió poco antes de las 11 de la mañana contra una manifestación de empleados públicos convocada por el sindicato Ver.di en el centro de la capital del estado federado meridional de Baviera, en la que participaba aproximadamente un millar y medio de personas.

El coche se acercó por la cola de la marcha, sorteó los vehículos po-



Un vehículo dañado en el lugar donde ocurrió el atropello en Múnich

liciales y atropelló a la multitud, según explicó un portavoz de la Policía, que señaló que los agentes habían efectuado disparos y habían detenido al conductor.

El primer ministro bávaro, Markus Söder, afirmó desde el lugar de los hechos de que en base al modus operandi las autoridades parten de que se trata de un atentado, cuya investigación ha sido asumida por la Central para la Lucha contra el Extremismo y el Terrorismo de la Fiscalía.

Según el semanario 'Der Spiegel', el presunto autor había publicado poco antes del atentado contenido islamista en las redes sociales. (EFE)

# Editorial

## Siempre libres, aunque todavía suene retórico

**H**oy, Santa Cruz celebra, con un feriado inédito, sus 200 años de ser “siempre libres”, según el lema acuñado por la Gobernación cruceña para esta ocasión. Sin embargo, esta histórica fecha del 14 de febrero de 1825 pasa casi desapercibida en los libros de historia nacionales, que han abordado las luchas independentistas del país desde una perspectiva predominantemente andina, concentrada en Chuquisaca, La Paz y sus áreas de influencia, dejando en un segundo plano los procesos ocurridos en el oriente boliviano.

Ahora, este bicentenario reivindica la figura del prócer cruceño José Manuel Mercado, el “Colorao” Mercado, un combatiente clave en la lucha contra las fuerzas realistas, no solo en Santa Cruz sino en otras regiones de Bolivia y Sudamérica. Es legítimo afirmar que el “Colorao” Mercado merecía la designación de gobernador cuando ingresó victorioso a la entonces polvorienta aldea cruceña aquel 14 de febrero. Sin embargo, ese derecho le fue arrebatado desde el poder central de lo que, meses después, sería la República de Bolivia.

Este episodio, ocurrido en los albores de la nación, parece marcar la pauta de lo que ha sido la relación de Santa Cruz con el Estado a lo largo de la historia. La vastedad de su territorio, frecuentemente relegado por las esferas del poder, ha sido sacudida por voces contestatarias como la de Andrés Ibáñez, precursor del federalismo en Bolivia, y, más adelante, por los líderes cívicos que redactaron el Memorándum de 1904. En este documento, como en tantos otros, se exigía descentralización y autonomía administrativa, conectividad e infraestructura, equidad en la distribución de recursos, fomento a la economía y a la producción local, y el reconocimiento del aporte cruceño al país.

Podríamos enumerar otros episodios históricos con la misma tónica, pero sería redundante

porque, a lo largo de estos 200 años, la esencia del conflicto sigue intacta. Santa Cruz continúa siendo la voz contestataria del país, con la diferencia de que ahora es el departamento más próspero y dinámico de Bolivia, capaz de mirar de igual a igual al poder central, aunque todavía exigiendo mayor autodeterminación y el respeto que se merece.

La creación del Estado Plurinacional no significó ningún avance tangible en materia de autonomías departamentales, causa que, como tantas otras veces, fue liderada por Santa Cruz. Inicialmente, el MAS se opuso tenazmente al movimiento autonómico, tildándolo de separatista. Sin embargo, ante la presión ciudadana, terminó aceptando la figura de las autonomías regionales, aunque lo hizo sin convicción. Y la realidad lo confirma: las autonomías siguen siendo una quimera, y el poder continúa concentrado en la Plaza Murillo.

Incluso la simple declaración de feriado para Santa Cruz este 14 de febrero es un reflejo de esa lucha histórica. Hasta el último momento, la Gobernación cruceña esperó que el poder central aprobara la medida. Finalmente, la autorización llegó, pero no sin un evidente cálculo político: si Bolivia celebra con feriado el ascenso del masismo al poder cada 22 de enero, ¿por qué no conceder uno más a estos cruceños respondones? parece haber sido el razonamiento centralista. Y, para evitar reclamos, se optó por permitir que cada departamento establezca su propia celebración independentista.

Así que hoy Santa Cruz celebra 200 años de libertad, pero en la práctica es solo eso: una celebración simbólica. La lucha por la autonomía real continúa, porque el centralismo sigue vigente y el reconocimiento pleno de los derechos de Santa Cruz aún es una tarea pendiente.



*“Con la voluntad de Dios y el esfuerzo de hombres de buena fe, EL DEBER, un diario para pueblos que no pueden vivir sin luz”*

*Pedro Rivero Mercado (1931-2016)*

### OLA DE CALOR EN BRASIL

Muchas personas observan el atardecer en la playa de Ipanema en Río de Janeiro (Brasil). En medio a una fuerte ola de calor, con temperaturas cerca a los 40°C. Según pronósticos, la ola de calor en Brasil, que comenzó el miércoles, se extenderá hasta el próximo 21 de febrero. EFE



### LAS FRASES



**“Aquí están los cruceños para poner nuevamente el hombro, como cuando el centralismo no entendía nuestras luchas”**  
Mario Aguilera/Gobernador cruceño

En la sesión legislativa en homenaje al bicentenario de la independencia cruceña



**“Todo el mundo se ha aprovechado de EEUU y hemos pagado un precio alto por ello”**  
Donald Trump/Presidente de EEUU

Al imponer aranceles recíprocos al comercio exterior de su país

### CARA A CARA

**Juan Carlos Rivero**

PERIODISTA

juancarlos.rivero@grupodeldeber.com



— **Los líderes autoritarios y populistas** del mundo suelen convertir su victoria en las urnas en una carta blanca para gobernar como si fueran monarcas. Interpretan que el pueblo los eligió para aplicar mano dura contra los sistemas democráticos, a los que consideran corruptos e ineficientes. Sin duda, estos sistemas tienen fallas, pero es extremadamente peligroso que un solo hombre pretenda hacer borrón y cuenta nueva con una institucionalidad democrática que, aunque imperfecta, cumple un propósito y responde a un equilibrio de poderes.

— **Donald Trump es un claro ejemplo** de un presidente con ínfulas monárquicas. Junto a su aliado multimillonario Elon Musk —quien no es autoridad electa ni tiene aprobación del Congreso— está causando estragos en múltiples instituciones gubernamentales, incluidas agencias descentralizadas y programas especiales. A miles de servidores públicos se les ha instado a renunciar “voluntariamente” bajo amenaza de represalias. Mientras tanto, Musk accede a información reservada del Estado y desmantela programas humanitarios de la agencia de cooperación USAID.

— **La mayoría republicana en el Congreso** respalda esta extralimitación de poder de su líder, incluso cuando eso significa debilitar su propia autoridad. En su afán de sumisión, los legisladores han aprobado designaciones clave para personas sin el perfil adecuado, pero con una lealtad inquebrantable a Trump. El último bastión de la institucionalidad democrática estadounidense parece ser la justicia, donde algunos jueces han logrado poner freno a ciertos atropellos del Ejecutivo. La gran incógnita es cuánto tiempo podrá resistir antes de sucumbir ante la presión del poder.

## EL DEBER

**Fundador** D. Lucas Saucedo Sevilla

**Fundador (2.ª época)** Dr. Pedro Rivero Mercado

**Consejo familiar**

Rosa Jordán vda. de Rivero

Pedro Rivero Jordán / Ma. del Rosario Rivero Jordán

Sonia Rivero Jordán / Juan Carlos Rivero Jordán

**Director General:** Pedro F. Rivero Jordán

**Jefa de Redacción:** Mónica Salvatierra / **Editores Multimedia:** Beatriz Ávalos

**Política:** Mauricio Quiroz / **Economía/Dinero:** Juan Carlos Salinas / **Escenas & Cultura / Santa Cruz y Sociedad:** Carmela Delgado

**Revista Para Ellas:** Carmiña Fernández / **Streaming:** Juan Manuel Ijurko / **Productor ejecutivo de EL DEBER Radio:** Álex Meneses / **Fotografía:** Ricardo Montero / **Diseño Editorial:** Oscar Parada Iraori

**Gerente General:** Jaime Tapia / **Gerente Comercial:** Fernando Parada Rivero / **Gerente de Marketing:** Alejandra Saucedo / **Jefe de Producción:** Remberto Áñez

**AGENCIAS EL DEBER:** 1. **AGENCIA CENTRAL:** Calle Ciro Torres N.º 14 zona/barrio: Equipetrol UV-034 MZA-5A - Número Piloto: 3-538000 - Contacto suscripciones: 726-38777 / 773-06041 / 773-68322 - Lunes a Viernes: 09:00 a 12:30 y de 14:30 a 19:00 - Sábado de 09:00 a 13:00

2. **AGENCIA SUR:** Av. El Trompillo 2do anillo No. 1089 - Lunes a Viernes: 09:00 a 19:00 y Sábado de 09:00 a 13:00 / 3. **AGENCIA VENTURA MALL:** Ventura Mall Nivel 1 - Lunes a sábado: 10:00 a 22:00 - Domingo: 11:00 a 22:00 HORARIO CONTINUO

4. **AGENCIA LAS BRISAS:** Las Brisas Centro Comercial Nivel 2 - Patio de Comidas - Lunes a Domingo: 10:00 a 22:00 HORARIO CONTINUO / 5. **INDEPENDENCIA:** Calle Independencia No. 135 - Teléfono: 71625505 - Lunes a Viernes: 09:00 a 12:00 y de 14:30 a 19:30 y Sábado de 09:00 a 13:00

6. **AGENCIA LA PAZ:** Av. 16 de Julio #1479 (El Prado) Edif. San Pablo, Piso 1 Ofic. 108 - Teléfonos: 2-373810/Recepción de avisos: 767-55847 - Lunes a Viernes: 09:00 a 13:30 y de 14:30 a 17:00 y Sábado de 09:00 a 13:00

7. **AGENCIA COCHABAMBA:** Calle Lanza entre Venezuela y Ecuador #317 Edif. Ceftor P/B oficina 6F Telefonos fijos: 4254747 / 4527177 - Lunes a Viernes: 9:00 a 12:30 y de 15:00 a 18:45 Sábado de 9:00 a 12:30

# La Cruz Roja y la Media Luna Roja

**Lupe Cajías**  
PERIODISTA



En estos tensos meses de muerte y destrucción en Gaza y en Cisjordania, una institución mantiene el respeto de las partes en conflicto: el Comité Internacional de la Cruz Roja. El símbolo de los cinco cuadrados rojos sobre un fondo blanco en vehículos, banderas y chalecos es uno de los últimos vestigios de la esperanza en medio del dolor.

Los noticieros repitieron las dramáticas escenas cuando el movimiento islámico Hamas entregaba a los rehenes que tomó violentamente el 7 de octubre de 2023. Impresionaban la serenidad de los responsables de recibir y trasladar a los sobrevivientes. Sus largos chalecos rojos con un símbolo adelante y atrás es una inspiración de los monjes seguidores de San Camilo que hace 500 años atendían a los heridos y enfermos.

Esperaban los actos propagandísticos palestinos en medio de los escombros; los corredores de hombres armados, gritando. La multitud rodeaba las vagonetas marcadas con la misma Cruz Roja y estandartes similares que se abrían lentamente hasta los puestos de militares israelitas donde entregaban a los rehenes liberados.

Horas más tarde, buses repletos de presos palestinos, algunos adolescentes o menores de 20 años, la mayoría hombres, recorrieron lentamente el camino desde donde habían sido reunidos. Hay presos que han estado más de 25 años en prisión, más tiempo del que sufrió Nelson Mandela. Algunos no podían moverse. Sus familias tienen prohibido festejar su retorno.

Los buses, los responsables del traslado del grupo, los conductores, están identificados con ese lienzo blanco, la cruz pintada de rojo y el sello del ICRC, Ginebra.

La experiencia de ver soldados que morían por falta de atención en Solferino, Italia, impulsó al suizo Henry Dunant (1828-1910) a crear una sociedad para socorrer a los militares heridos. Plasmó su idea en un libro que luego provocó la reacción de las autoridades. Largas negociaciones y rivalidades fueron vencidas hasta la fundación de la primera Cruz Roja el 18 de febrero de 1863; esta semana cumple un aniversario con 191 socios análogos esparcidos en el mundo.

Dunant, primer Premio Nobel de La Paz, declaró que se inspiró en la italiana inglesa Florence Nightingale (1820-1910), la "dama de la lámpara", autora de la promesa de toda enfermera cuando cuida enfermos o heridos. Recuerdo que conocí su biografía gracias a las revistas Novarro: "Mujeres Célebres";

quedé fascinada con ella y con sus enseñanzas: airear y asear ayuda drásticamente a disminuir las causas de contagios y de mortalidad.

Ella y su equipo de 38 voluntarias en la Guerra del Crimea (1856-1859) lograron salvar miles de vidas. Crearon la consciencia de que el médico, la enfermera, tienen el deber moral de atender a cualquier ser humano enfermo o en peligro. La atención a los heridos y los comités de la Cruz Roja han estado compuestos mayormente por mujeres.

Los primeros países en adherirse fueron Francia y Suiza en 1964. Se firmó la primera convención a la que siguieron otras durante el siglo XX para garantizar la neutralidad de la Cruz Roja y sus tareas.

Desde América Latina, Argentina (1880), Venezuela (1895) y Uruguay (1897) fueron los pioneros. En Bolivia fue una iniciativa del pediatra Juan Manuel Balcázar (1894-1956) cuando era profesor del Liceo Secundario de Señoritas en La Paz en mayo de 1917. Él relata los motivos en un manual para las damas de la Cruz Roja, las enfermeras y los camilleros. Agradezco a sus descendientes por permitirme tener un precioso ejemplar de esa obra extraordinaria: "La Cruz Roja Boliviana en la paz y en la guerra" (1919).

Balcázar, con un estilo sobrio y ameno, describe la situación en hospitales y centros de salud por la falta de cuidados inmediatos, agravada

en el inadecuado servicio sanitario militar. A pesar de los esfuerzos esporádicos, los campos de batalla en el Litoral y en el Acre mostraron la debilidad boliviana para atender heridos, trasladarlos, curarlos.

El Ejército pasaba por alto el peligro de contagios y de gangrenas después de un enfrentamiento bélico, la putrefacción de los cadáveres. En ese espacio deberán ingresar inmediatamente personal capacitado para desinfectar; camilleros para llevar urgencias, enfermeras para atenderlas. El manual de 313 páginas explica cómo reconocer a un muerto, cómo preservar su identidad, cómo reconocer las causas de malestares, envenenamientos, sangrados.

Detalla el plan del servicio sanitario militar, el material necesario, el personal, el rol de las mujeres, las tareas de la Cruz Roja Boliviana. Su aporte fue fundamental para el trabajo de los sanitarios en la Guerra del Chaco, una valerosa historia poco difundida. Pude conocer en el Estado Mayor las fichas de las enfermeras que partieron a las trincheras, las heroínas anónimas.

En 1868, Turquía (Imperio Oto-

“

**Apesar de los esfuerzos esporádicos, los campos de batalla en el Litoral y en el Acre mostraron la debilidad boliviana para atender heridos”**

mano) se adhirió a los principios de la Cruz Roja, pero cambió el símbolo por la Media Luna para no crear susceptibilidades entre los soldados musulmanes. Registré el archivo de esta entidad en Ankara y su trabajo extraordinario con los refugiados de las guerras regionales, además de su experiencia para socorrer terremotos y otras catástrofes, como ya relaté hace unos años, admirada por ese alcance.

Un siglo más tarde, Fatih Arafat (hermano de Yasir) fundó la Media Luna Palestina, reconocida en la federación mundial. El Ministerio de Salud palestino en Gaza y el servicio sanitario han cumplido un rol heroico estos meses. Hay denuncias de que Israel destruyó premeditadamente ambulancias marcadas con ese signo. Los ataques datan hace décadas. Incluso hay estadísticas con el número de muertos, varias embarazadas a punto de dar a luz, porque los militares retienen a las ambulancias en los puestos de control.

Los hospitales en Gaza fueron bombardeados. Ante la muerte de médicos y enfermeros, son voluntarios los que intentan salvar a los heridos o trasladar a los muertos. Las denuncias internacionales filmaron las acciones de los colonos judíos en territorios ocupados que han disparado contra las ambulancias. Por su parte, las entidades internacionales han señalado que no existen pruebas de que la Media Luna sea utilizada por algún grupo armado palestino.

Si no hay respeto por la CICR, nada quedará en pie en este mundo.

# Inflación y caos económico en Bolivia: Urgencia de un nuevo modelo y marco legal estable

**Agustín Saavedra Zambrana**  
ABOGADO



La inflación es un fenómeno monetario que afecta la economía de cualquier país cuando se imprime dinero sin respaldo productivo y se aplican políticas fiscales irresponsables.

En Bolivia, la situación económica se ha deteriorado significativamente debido a una serie de errores en la administración gubernamental, que han profundizado el déficit fiscal y generado incertidumbre en los mercados.

La emisión descontrolada de dinero, el gasto público excesivo y la falta de seguridad jurídica han sido algunos de los principales factores que han contribuido al problema inflacionario. Ante este panorama, es urgente tomar medidas concretas para corregir el rumbo y evitar que la economía del país colapse.

Antes de continuar, es necesario comprender que la inflación se pro-

duce cuando la cantidad de dinero en circulación crece más rápido que la producción de bienes y servicios.

En Bolivia, la política del Banco Central ha sido errática, permitiendo la emisión de dinero sin respaldo, lo que ha incrementado la liquidez de forma artificial y ha generado un aumento descontrolado de los precios. Este exceso de circulante reduce el poder adquisitivo de la moneda y afecta directamente a la población, especialmente a los sectores más vulnerables, que ven cómo sus salarios pierden valor día a día.

Añadiendo, que la falta de disciplina fiscal del Gobierno, contribuye a este fenómeno monetario

“

**En Bolivia, la política del Banco Central ha sido errática, permitiendo la emisión de dinero sin respaldo”**

y nefastas consecuencias, porque, en lugar de reducir el gasto público y promover una política de ahorro, las autoridades han optado por incrementar el déficit mediante el endeudamiento y la emisión monetaria descontrolada.

Pésima estrategia que ha demostrado ser ineficaz en otros países de la región, como Argentina y Venezuela, donde la inflación ha alcanzado niveles catastróficos debido a políticas similares.

La sustitución de importaciones ha sido otro error de la política económica. En lugar de fomentar la inversión privada y la diversificación productiva, el Gobierno ha optado por restringir las importaciones con la excusa de fortalecer la producción nacional. Sin embargo, la industria boliviana no tiene la capacidad de suplir la demanda interna, lo que ha generado desabastecimiento y especulación. Además, las trabas a la importación han afectado a los pequeños y medianos empresarios, que dependen de insumos extranjeros para mantener sus operaciones.

El Banco Central de Bolivia, en lugar de actuar como una entidad autónoma encargada de garantizar la estabilidad monetaria, ha sido utilizado como una herramienta política para financiar el gasto del Gobierno. La falta de independencia del Banco Central ha generado pérdida de credibilidad y ha impedido que se implementen políticas efectivas para controlar la inflación.

Se necesita una reforma urgente para devolverle su autonomía y garantizar que sus decisiones se basen en criterios técnicos y no en intereses políticos.

Para corregir la crisis inflacionaria, es fundamental adoptar una serie de medidas a corto y mediano plazo. En el corto plazo, se debe reducir drásticamente la emisión monetaria y estabilizar la política cambiaria para evitar la fuga de capitales. Es imperativo que el Gobierno reduzca el gasto público en sectores improductivos y elimine los subsidios innecesarios que solo generan distorsiones en la economía.

A mediano plazo, se deben implementar reformas estructurales para fortalecer la producción y generar un entorno favorable para la inversión. Esto incluye garantizar seguridad jurídica para los inversionistas, eliminar barreras burocráticas y fomentar la competitividad. Además, se debe reducir la dependencia del Estado en sectores estratégicos y promover la participación del sector privado en la economía.

La estabilidad económica no se logra con discursos populistas ni con medidas arbitrarias. Se requiere un compromiso real con la disciplina fiscal, la independencia del Banco Central y el respeto a la libre empresa.

Si Bolivia no corrige el rumbo ahora, el futuro económico del país estará marcado por la inflación descontrolada, la escasez y el empobrecimiento de la población.

Es momento de actuar con responsabilidad y adoptar políticas que garanticen la estabilidad y el crecimiento a largo plazo de nuestro país.

“Lo que haces marca la diferencia, y tienes qué decidir qué diferencia quieres marcar”.

JANE GOODALL (1934- ) *Etóloga inglesa y Mensajera de la Paz de la ONU*

# Ni bien ni mal

**Andrés Yamit Carrillo Mendoza**  
SACERDOTE PASIONISTA.  
SPOTIFY CANTOPASION



La vida pone al ser humano frente a un mundo de posibilidades y en la época actual las personas tendemos a estar distraídas con la saturación de información. Cada vez es más difícil hacer silencio, escucharse, discernir y tomar una decisión.

Hoy quiero mencionar, de una manera valiosa e interesante en su método, a Friedrich Nietzsche, quien en su propuesta del súper hombre dice, nada está bien y nada está mal. Hace un tiempo hice un ejercicio filosófico con los estudiantes de filosofía contemporánea, les pedí que escribieran todo lo que les habían enseñado, sobre lo que estaba bien y lo que estaba mal. Después, les dije: por unos instantes olvídense de lo que les enseñaron y ahora escriban lo que ustedes con toda libertad quisieran hacer, sin pensar si está bien o está mal. Tengan este instante de completa libertad y escriban sin miedo.

Al avanzar en el ejercicio de clase, noté las miradas de preocupación y de asombro. Algunos escribían llorando. Sentí compasión no solo por ellos, sino por la humanidad que no se da espacios

para pensar por sí mismos. Este era un ejercicio de conocimiento personal y es allí donde inicia el camino de la libertad. Nietzsche hablaba de la necesidad de liberarse de los prejuicios y de los pre saberes morales.

El ser humano puede tener un grito herido que no sabe cómo expresarlo por miedo a su contexto y, de hecho, lo manifiesta con diversas situaciones poco saludables, como la hipertensión, el exceso de estrés, las molestias

estomacales, dolores de cabeza etc. También, se evidencia este grito cuando tiene mucha ansiedad, o cuando pierde la ilusión y trabaja o vive con poca pasión.

Hoy les pido que apostemos al conocimiento personal. En la Iglesia católica siempre se aconseja vivir experiencias de ejercicios espirituales y para que sea provechoso, pide que se realice en lugares diferentes o apartados de donde suele desarrollar la vida cotidiana el ejercitante. Apartarse del lugar habitual, permite un encuentro más libre ya que no tiene imágenes, ni personas que le puedan afectar en las búsquedas.

He conocido personas que se van de viaje solas y vuelven con miradas sobre la propia vida más tranquila y más clara. Alcanzar la tranquilidad en el conocimiento personal, se da porque la persona en su silencio, en su feedback, se da cuenta de los propios errores y en medio de la melancolía que da ese reconocimiento, también aprende a abrazarse. El abrazar la propia historia, sin andar reclamándose sino perdonándose, da un equilibrio afectivo que conlleva a tener paz en el corazón.

El proceso de discernimiento es un reto arduo. Se mueve el corazón y hay que escuchar la voz del corazón, que para los judíos el corazón estaba conectado con la

inteligencia y la toma de decisiones. Es decir, es la inteligencia y los afectos quienes íntegramente deciden. Nada fácil. Las personas creemos que hablándole a otros y contándole nuestra vida, vamos a lograr que el otro me diga qué hacer. Sin embargo, esa tarea de escucharse, examinarse, corregirse, y luego tomar decisiones la hace cada uno. Y con esto no desvalorizo la terapia psicológica o el acompañamiento espiritual, lo contrario, creo que una terapia y un acompañamiento por personas capacitadas puede favorecer un buen análisis para posteriormente tomar decisiones.

Volviendo a Nietzsche que nos habla de la liberación de los prejuicios morales, si pienso que es oportuno no perder de vista valores innegociables como la supremacía por la vida. Cuidar, valorar y enriquecer la vida, es una necesidad personal que nos lleva a hacer lo mismo con quienes nos relacionamos. Por eso, parte del proceso de integración y pacificación personal es encontrar armonía en la propia existencia y así ver con buenos ojos nuestro alrededor.

Una persona que suba una montaña en medio del sol, y llegue a la cima, ha pasado por un proceso de exigencia física y psicológica. Mientras va subiendo

se va cansando y, a su vez, van saliendo todos los pensamientos que le inquietan. Necesita tener un control en su cuerpo para que pueda responder y para pacificar los pensamientos que le puedan perturbar. Por eso, cuando llega a la cima, no solo ha llegado geográficamente a una altura, sino que también ha trascendido en descubrir que con todas las cargas que tiene, pudo llegar a un lugar que le permite sentirse vivo y dueño de su presente.

Es justo ese momento el de mayor auge: valorar tanto el maravilloso presente que al disfrutarlo en un logro concreto, descubre que la vida es más bonita que seguir siendo llevado por el lastre del pasado que entristece con rencores, frustraciones, y otras realidades que quieren ensuciar el presente. Subir a la cima, es ir dejando por el camino, tantas inseguridades, tantos reclamos y tantos recuerdos de desaciertos.

Como tarea personal sería interesante buscar un lugar agradable, libre de recuerdos dolorosos que te permita escribir con plena libertad lo que quieres; siempre amando y cuidando el don maravilloso de tu vida. Busca tu lugar, cuidalo y que sea un refugio para tu corazón y para una nutrida soledad, allí hablarás con tu libertad.

“

**El abrazar la propia historia, sin andar reclamándose, sino perdonándose da un equilibrio efectivo que conlleva a tener paz”**

# El mito del millón

**César del Castillo**  
PERIODISTA



Recientemente, varios precandidatos a la presidencia del Estado, declararon que es necesario sanear el Padrón Electoral Biométrico (PEB), “eliminar el millón de votos flotantes” y, por qué no, crear un nuevo Padrón. De hecho, ése será uno de los temas a tratar en la cumbre política convocada por el Tribunal Supremo Electoral para el próximo lunes.

Las declaraciones y propuestas de un nuevo Padrón reflejan la liviandad con la que muchos dirigentes, analistas y periodistas se refieren a uno de los elementos fundamentales del sistema democrático boliviano.

Para comenzar, la creación de un nuevo Padrón demandaría aproximadamente 70 millones de dólares. Gasto que nadie puede asumir dada la actual crisis económica. Pero en lo que sí se puede y

debe trabajar es en el saneamiento y depuración, una tarea constante que corresponde al Tribunal Supremo Electoral, a través del Servicio de Registro Cívico (SERECÍ). Se trata de una inaceptable confusión en un ciudadano que aspira a ejercer la presidencia del Estado.

Ciertamente, uno de los mitos más recurrentes sobre el Padrón es la supuesta existencia de un millón votantes que, según varias teorías de la conspiración, el MAS utiliza a conveniencia para manipular los resultados de diferentes votaciones.

Primer apunte de carácter estrictamente político: si ese mito fuera cierto, Evo Morales no debió fracasar en el Referéndum Constitucional de 2016 y tampoco debió complicarse en 2019 porque tenía lo necesario para imponerse incluso en una primera vuelta; pero toda Bolivia sabe por qué, en enero de 2020, Evo estaba asilado en México en lugar de asumir un nuevo mandato.

Es cierto que la Sala Plena del TSE que presidió los comicios de 2019 incurrió en crasos errores como, por ejemplo, incluir en una sola lista índice a votantes habilitados y depurados, lo que generó confusión y susceptibilidad. ¿Cómo era posible que una persona fallecida dos años antes apareciera en la lista? Ese problema y otros relacionados con el TREP, la manipulación del material electoral y el doloso cómputo de votos en el exterior fueron consecuencia de la inconducta de los exvocales que hasta ahora le deben muchas explicaciones al país.

Sobre la crisis de 2019, es pertinente recordar que el Análisis de Integridad Electoral realizado por expertos de la Organización de Estados Americanos (OEA) sostiene que hubo una manipulación dolosa de los comicios que, para comenzar, se evidenciaba por la parcialidad de las autoridades electorales (léase; María Eugenia Choque y los otros seis vocales

cómplices), posible suplantación de actas y servidores no autorizados con acceso al sistema TREP, entre otras falencias; pero no hace mención alguna al Padrón Electoral Biométrico (PEB).

Es más, en las elecciones generales de 2020, el PEB fue objeto de numerosos análisis por expertos del PNUD y de las misiones de observación electoral. Constataron que la Sala Plena encabezada por Salvador Romero Ballivián y María Angélica Ruiz Vaca Díez, tomó los recaudos técnicos necesarios para que se garantice la veracidad de los resultados electorales. Por algo, en la elección de 2020 los resultados oficiales fueron anunciados cinco días después de la votación, sin impugnaciones ni anulación de mesas o dudas sobre votantes fantasmas.

Para finalizar, muchos candidatos, parlamentarios, alcaldes y gobernadores repiten de memoria el cuento del millón de votos fantasmas y olvidas que Luis Fer-

nando Camacho, gobernador cruceño, Manfred Reyes Villa, alcalde cochabambino, Iván Arias, alcalde paceño o Eva Copa, alcaldesa alteña, ganaron nítidamente en su territorio con el Padrón de siempre.

A no dudar, el TSE debe mostrar apertura y transparencia absolutas para abrir el Padrón y responder a todas la inquietudes o dudas; pero lo más importante y necesario es que los candidatos entiendan que las elecciones se ganan con votos, con programas de gobierno y con estructuras territoriales que no son equivalentes a la cantidad de seguidores en Tik Tok.

Un reto fundamental es el control electoral en cada una de las más de 36 mil mesas que funcionarán el próximo 17 de agosto. Es deber y responsabilidad de las organizaciones políticas llegar hasta el último rincón del territorio para registrar las actas y proteger la voluntad popular. ¿El resto? Solo es el mito del millón.

## Eliminado por penales

Blooming perdió anoche en el tiempo reglamentario ante El Nacional en Ecuador por 2-1, pero había ganado en la ida en nuestra ciudad por 3-2. En la tanda de penales cayó por 4-3

**RAINER DURÁN**  
eldeber@eldeber.com.bo

Blooming no pudo clasificarse a la segunda fase de la Copa Libertadores, pues fue eliminado por El Nacional de Ecuador por penales. El equipo boliviano perdió en tiempo reglamentario por 2-1 y debido a que ganó en la ida por 3-2, se fueron a la tanda de penales, instancia en la que también cayó por 4-3. El partido se jugó en el estadio Atahualpa de Quito, anoche.

El primer cuarto de hora el local tuvo más la pelota, pero su juego fue intrascendente, sin precisión de tres cuartos de cancha para arriba.

El equipo celeste trataba de salir de contragolpe con balones largos para Samuel Garzón y Nahuel Acosta. Precisamente en una pelota en profundidad de Martín Alaniz para Acosta, hubo peligro, pero la jugada concluyó en tiro de esquina.

Un centro vino al área desde la izquierda, la defensa despejó lejos, pero el balón llegó a poder de Richard Spenhay (18'), quien



UN PARTIDO CON BUEN RITMO Blooming y El Nacional se enfrentaron en el estadio Atahualpa

ensayó un remate desde unos 25 metros, que se clavó en el ángulo superior izquierdo del arco defendido por David Cabezas. Sorpresa total en el Atahualpa de Quito, en todo el Ecuador y en Bolivia también.

Tras ese tanto, los ecuatorianos buscaron la igualdad, pero sin argumentos, ya que remataban de larga distancia u optaban por los centros al área, que no le dieron resultado.

En el complemento, El Nacional ingresó decidido a remontar, pero siguió impreciso y con el pasar de los minutos se deses-peraba más.

Tal como pasó en la etapa inicial, la academia cruceña

generaba más peligro de contragolpe, como en el minuto 58, cuando Nahuel Acosta desbordó por izquierda, mandó el centro, pero el remate de Martín Alaniz fue interceptado a medias por el arquero Cabezas y sobre la línea logró despejar José Flor. Se salvó de milagro el equipo militar.

Cuando Blooming jugaba con mayor confianza y parecía estar cerca del segundo, llegó el empate del equipo ecuatoriano a través de Fidel Martínez (66'), quien definió por sobre el guardameta Uraezaña, luego de recibir un balón en profundidad a las espaldas de los defensores.

El Nacional se puso en ventaja en una jugada que nació en un tiro libre, que la defensa no despejó bien y Jawer Guisamaño (74') aprovechó para fusilar a Uraezaña con un remate de derecha.

No hubo más goles en el tiempo reglamentario y el pitazo final del árbitro brasileño Flavio Souza daba paso a los lanzamientos desde el punto del penal, en los que el local se impuso por 4-3.

### DE TAQUITO

**Penales.** Blooming comenzó la tanda de penales y los que anotaron fueron Moisés Villarroel, Martín Alaniz y Marc Enoumba. Guido Vadalá, que pateó el segundo penal, la mandó arriba, y Spenhay, mandó el balón al travesaño.

**Barcelona.** En la segunda fase, El Nacional se enfrentará al Barcelona, que también es de Ecuador. El partido de ida se jugará el miércoles 19 de febrero y la revancha una semana después.

### DIVISIÓN PROFESIONAL

## Comienzan octavos de final del torneo de verano

Los octavos de final del Torneo Amistoso de Verano se pondrán en marcha hoy. Se disputarán dos partidos entre San Antonio y Aurora, en horas de la tarde; y por la noche se medirán The Strongest y Universitario de Vinto.

San Antonio y Aurora se enfrentarán en el estadio Carlos Villegas de la localidad de Entre Ríos en el departamento cochabambino, a partir de las 15:00.

Ambos equipos buscan agarrar ritmo de competencia para llegar en buenas condiciones a la Copa Libertadores, en el caso de los santos, y a la Copa Sudamericana, por parte del equipo del pueblo.

Poco más tarde, desde las 19:00, el Tigre recibirá la visita de la 'U', en el estadio Hernando Siles, de la ciudad de La Paz.

The Strongest llega a este en-

cuentro invicto, pues jugó cuatro partidos de pretemporada, ganó tres y empató uno, ante Binacional en Perú; mientras que los universitarios también realizaron encuentros de preparación en los que lograron buenos resultados ante Wilstermann y Real Tomayapo.

El sábado, desde las 15:00, deben jugar la revancha de la fase previa entre Totorá Real Oruro y ABB. El encuentro tendrá lugar en el estadio Jesús Bermúdez de Oruro. En la ida ganó el equipo de la capital folclórica del país por 0-2.

El ganador de la llave se medirá en octavos de final con Always Ready, el martes 18 de febrero, desde las 15:00.

### AMISTOSO

## Arroyo debutó como titular en el Shakhtar

El defensor boliviano Diego Arroyo tuvo su esperado debut como titular en el Shakhtar Donetsk de Ucrania durante un amistoso contra el FK RFS de Letonia, encuentro que terminó con una victoria 3-1 a favor del equipo del boliviano.

Esta fue la primera vez que Arroyo formó parte del once inicial, después de haber sido presentado oficialmente hace

algunas semanas en el club ucraniano. Durante el partido, el defensor central mostró una destacada actuación, dejando en claro sus habilidades y su potencial.

Arroyo, exjugador de Bolívar y reciente integrante de la selección boliviana Sub-20 en el Sudamericano de la categoría, jugó todo el primer tiempo del amistoso y se mostró muy sólido en la defensa.

# EL DEBER

¡Siempre libres cruceños seamos!

Feliz  
**BICENTENARIO**  
Santa Cruz



---

**20**  **1825**  
**2025**

**SIEMPRE LIBRES**

---